**N**úmero **77** ¦ 16-06-2021 Pàg. 4104

En segon lloc, en línies de subvenció específica per a programes LGTBI.

En tercer lloc, en ajudes per a la igualtat LGTBI als municipis de més de vint mil habitants. Per primera vegada, es destinaren mig milió d'euros.

També, en quart lloc, la creació del Consell Valencià LGTBI, que es constituirà a finals d'este mes.

I, quant a lleis trans, com sap, primer incorpora la possibilitat de demanar documentació administrativa segons la identitat de gènere, ja ha fet vostè referència a que són 39 les persones que han pogut exercir este dret; també l'impuls d'unitats d'identitat de gènere en la salut pública. En l'àmbit educatiu, que és fonamental, s'ha dissenyat un protocol d'acompanyament per a garantir el dret de la identitat de gènere i s'ha activat este protocol 91 vegades en els dos cursos escolars passats, i en l'àmbit universitari ha hagut d'activar-se en 88 ocasions.

En l'apartat laboral, hem posat en marxa el programa «Integrem», amb itineraris d'inserció per a persones amb especials dificultats per a inserir-se en el mercat laboral; i també la Generalitat ha acudit als tribunals en defensa dels drets i la dignitat del col·lectiu LGTBI. És el cas de la personació de la Generalitat en el procés de defensa dels drets fonamentals en el cas de l'agressió verbal i dels delictes d'odi d'uns agents de policia local de Benidorm.

En definitiva, senyoria, estem avançant. Encara ens queda molt per fer, però compte que este govern lluitarà per la defensa de tots els interessos dels valencians en tots els àmbits, però sobretot en allò que afecte a la dignitat les persones.

Gràcies. (Aplaudiments)

## El senyor president de les Corts Valencianes:

Moltes gràcies, president.

Continuarem amb la sessió de control. Ara, amb la pregunta que en nom del Grup Parlamentari Ciudadanos realitzarà la seua..., té vosté la paraula, senyoria.

## La senyora Merino Peña:

Sí. Gracias, presidente.

Señor Puig, hoy me gustaría preguntarle sobre un tema que es menos polémico y que seguramente da lugar a opiniones menos vehementes que las que hemos sacado las últimas semanas, que eran los indultos y la imposición lingüística, pero creo que es tremendamente serio y preocupante: los jóvenes y su futuro.

Por eso, quería preguntarle: ¿qué expectativas de futuro cree usted que tiene en la Comunidad Valenciana una generación de jóvenes en la que más del 55 % sigue viviendo con sus padres debido a la falta de oportunidades laborales? (Aplaudiments)

### El senyor president de les Corts Valencianes:

Moltes gràcies, senyoria.

Contestarà el president del Consell a la güestió plantejada.

#### El senyor president del Consell:

Moltes gràcies, president.

Muchas gracias, señora Merino.

Yo creo que cuestiones como la que usted plantea son fundamentales, sin duda, para el futuro de nuestro país. Es fundamental. Porque, desde luego, sin una juventud entusiasmada, con ilusión, con capacidad, con oportunidades tendría muy pocas oportunidades el propio país.

Por tanto, creo que este es un debate muy pertinente. Las dificultades de los jóvenes para construir su propio proyecto de vida es uno de los grandes problemas que tiene la sociedad española, en general, y la europea en muchos países, y la nuestra, en particular; y es, desde luego, un reto fundamental para el gobierno de la Generalitat.

Como usted señala en la pregunta, según la encuesta continua de hogares que realiza el INE, el 55 % de los jóvenes entre 25 y 29 años en España vive con sus padres. No obstante, usted es conocedora de que ese es un dato para toda España. En la Comunitat Valenciana hay algún matiz que creo que es conveniente conocer.

En concreto, según el INE, el porcentaje de jóvenes entre 25 y 34 años que vive con sus padres en la Comunitat Valenciana es de 37,1; 2'6 puntos por debajo de la media. Somos la cuarta comunidad con menor porcentaje de jóvenes que no se han emancipado; y lo que es más relevante, somos también la cuarta comunidad donde menos ha crecido la dificultad de emancipación desde 2014, más de dos puntos por debajo de la media. En cualquier caso, es evidente que es muy insuficiente, pero en algo habrán influido también las políticas del gobierno del Botànic.

Pero es evidente que la pandemia ha empeorado todo el marco económico, el marco social y, por tanto, ha empeorado también la situación de los jóvenes.

Hasta la crisis del COVID, le tengo que decir que en la Comunitat Valenciana íbamos en una dirección positiva, correcta. El paro juvenil, que alcanzó, en el 2015, el 50,7 %, en marzo del 2020 se había recortado en veinte puntos. Hoy, después de pasar toda una pandemia, aún somos la segunda comunidad que más ha reducido el paro juvenil desde ese tiempo.

Para ello, ha sido sin duda decisivo el impulso del Consell en políticas activas de empleo. Entre el 2016 y el 2020, hemos desplegado el mayor esfuerzo económico de la Generalitat para facilitar a los jóvenes el acceso al empleo, a una acción formativa a través de los programas «Avalem joves» y «Avalem Plus». Superando todas las expectativas, la inversión realizada ha sido 409 millones, duplicando los 205 previstos inicialmente, y 409.000 jóvenes se han beneficiado de este proyecto.

El Consell va a continuar, sin duda, impulsando acciones en favor del empleo y la formación, con la formación profesional como un gran objetivo de esta legislatura, y también con medidas para propiciar el acceso a la vivienda. En este sentido, en el acceso a la vivienda, se han presentado esta misma semana dos iniciativas por parte del vicepresidente, una convocatoria de ayudas de alquiler específica para jóvenes, dotada de 7 millones de euros, y una línea de subvenciones a menores de treinta y cinco años para la compra de vivienda en municipios de menos de cinco mil habitantes.

Es evidente que, tras la pandemia, la sociedad y el gobierno es consciente de que hemos adquirido una deuda mayor con los jóvenes. Estos jóvenes, sobre todo, que están viviendo entre dos crisis. Y, por tanto, lo primero que hay que hacer es agradecerles todo el trabajo que han hecho también en la pandemia. Se han sacrificado por sus familiares, han estado cumpliendo estrictamente, han sido muy pocos los que no lo han hecho. Y, por tanto, me molesta especialmente cuando se estigmatiza a los jóvenes y se les sitúa en el campo de la irresponsabilidad, porque no ha sido así.

Ahora tenemos la oportunidad de los fondos europeos y los fondos europeos si hay un objetivo, un segmento de la población fundamental en el que tenemos que influir, es precisamente en los jóvenes.

Gracias. (Aplaudiments)

## El senyor president de les Corts Valencianes:

Moltes gràcies.

Per continuar amb la formulació de la pregunta de control, té la paraula la síndica del Grup Parlamentari Ciudadanos, la il·lustre diputada Ruth Merino.

Quan vosté vullga, senyoria.

## La senyora Merino Peña:

Gracias, presidente.

Mire, señor Puig, el artículo 48 de la Constitución lo dice muy claro, «los poderes públicos deben promover las condiciones para la participación libre y eficaz de la juventud en el desarrollo político, social, económico y cultural»; y yo creo que, aunque usted ha sonado aquí casi triunfalista, podemos decir que usted no está cumpliendo con este mandato constitucional por la parte que le toca.

Seis años han tenido para trabajar en las preocupaciones que tenían cuando estaban en la oposición, tanto que decían que se había abandonado a su suerte a la juventud y que tenían que emigrar de la Comunidad Valenciana. Seis años gestionando o haciendo que gestionan y este problema está muy lejos de solucionarse, e incluso haciendo un paréntesis con la pandemia o viendo la pandemia, está muy lejos de solucionarse. Y, sinceramente, creo que usted no se lo toma lo suficientemente en serio.

¿Qué han hecho en estos seis años? Poco más que cambiar el nombre de Servef por Labora y lanzar planes como el «Avalem joves» y el «Avalem joves plus», que no han contribuido especialmente a generar ese empleo estable y de calidad que se necesita, y no han tenido el retorno real necesario en cuanto a reinserción laboral y aprendizaje.

Mire por dónde, tenemos ejemplos bien cerca de usted de esta precariedad. Los falsos becarios, señor Puig. Recordemos que la justicia sentenció que se usaron becas de presidencia como un medio fraudulento para contratar, ¿es esta la apuesta que tiene usted por los jóvenes, señor Puig? Porque a mí me parece un poco vergonzoso. (Aplaudiments)

Lo único que ha tenido en este tiempo, que han hecho durante este tiempo, ha sido utilizar los fondos públicos para maquillar temporalmente los datos del paro. Parches. Eso sí, son expertos en poner este tipo de parches.

Mire, los jóvenes valencianos, usted ha dado algunos datos, yo le voy a dar otros que, como le he dicho, obviando la pandemia, siguen siendo muy duros..., algunos datos sobre la juventud, que tiene un panorama pésimo ante sí. A finales de 2020, uno de cada tres jóvenes valencianos estaba en riesgo de pobreza o de exclusión social. 11.000 jóvenes que ya se habían emancipado tuvieron que volver a su hogar familiar.

En el primer trimestre de 2021, el 41 % de los jóvenes estaba en situación de desempleo y esa cifra va en aumento. Con una excepción, la de los asesores del Botànic. En este sector de la actividad sí que no sabemos cómo, pero la tendencia de creación de empleo es realmente espectacular.

La Comunidad Valenciana ocupa el décimo puesto en el índice de talento del IVIE, muy por debajo de la media española, pero es que además estamos en el penúltimo puesto en la retención de ese talento. Y, por supuesto, suspenso en inglés. España está a la cola del nivel europeo en inglés, en el puesto 34 del ranking mundial, y la Comunidad Valenciana, concretamente, por debajo de la media española.

Digo yo, vamos a ver, señor Puig, está muy bien que nuestros jóvenes sean bilingües en castellano y en valenciano, pero si están obligados a emigrar porque aquí no van a encontrar trabajo tal y como están las cosas; digo yo que más les vendrá mejor saber también inglés para poder competir en igualdad de condiciones con jóvenes de otras comunidades como Murcia y Comunidad de Madrid, donde acaban su educación siendo bilingües. ¿No le parece a usted que esto les podría ayudar en su futuro también, el que puedan encontrar más allá de la Comunidad Valenciana? Porque, mientras tanto, ¿qué hace usted? Gastar el dinero en entidades pancatalanistas, en fomentar el valenciano en Murcia... por si algún día tienen una novia de Benicarló. Es eso en lo que se gasta el dinero, (aplaudiments) en vez de formar debidamente a nuestros jóvenes.

Los datos que le he dado son fríos, pero detrás hay historias reales de hartazgo, de desesperanza y relatos de frustración y de miedo de miles de jóvenes de la Comunidad Valenciana. Por vivir de alquiller en un piso mínimo, teniendo asumido que nunca podrán acceder a algo mejor; por la vergüenza de iniciar una relación cuando no te has independizado de tus padres a los treinta años; por sentir que se tiene el deber de formar una familia y ser consciente de que es imposible; por tener que dejar tu país porque te ha fallado o por sufrir

**N**úmero **77** ¦ 16-06-2021 Pàg. 4106

día a día ese desfase entre quien sabes que puedes ser y lo que eres en realidad. Y no tenemos tiempo de hablar, pero también son temas muy importantes de la salud mental, de los alarmantes y crecientes índices de depresiones y suicidios de jóvenes y adolescentes o de las adicciones de todo tipo que tienen desde edades muy tempranas.

Todas estas dificultades interfieren en el desarrollo personal y profesional a corto, medio y largo plazo de los jóvenes. Muchos de ellos lo único que quieren es tener un futuro la mitad de digno del que tuvieron sus padres.

Como ve, tenemos un grave problema, señor Puig, y es un problema en cadena. No sé si usted es consciente. Porque altos impuestos a las empresas implican menos inversión, menos negocio y menos oportunidades de trabajo; y cuando los jóvenes no pueden trabajar y ven que es complicado formar una familia, se hunde la natalidad y, con ello, se hunde el futuro de las pensiones. Está todo vinculado, así que necesitamos soluciones a largo plazo. Hay que cambiar estructuras, tendencias y modelos productivos; y también, por favor, cambiar el modelo impositivo, salir del infierno fiscal en que usted está convirtiendo a la Comunidad Valenciana. (*Aplaudiments*)

Por cierto, mucho más vamos a necesitar todas esas reformas después del jarro de agua fría de la ministra Montero ayer, esfumando toda posibilidad cercana de reformar el modelo de financiación. Solo tiene previsto poner parche sobre parche, y usted, mientras tanto, ¿qué va a hacer? ¿Va a seguir agachando la cabeza? ¿Es esa su voluntad de resolver la injusticia que supone esta discriminación para todos los valencianos? (Aplaudiments)

Termino ya, presidente. Su respuesta ha sido, como le digo, excesivamente triunfalista para la situación tan crítica que tiene el futuro de los jóvenes de la Comunidad Valenciana. Yo creo que no basta con preocuparse y dar estas cifras, que son las que conviene dar hoy. Y hay que ocuparse de verdad.

Nosotros le tendemos la mano, de verdad, para si hace falta llegar incluso a un pacto por el futuro de la juventud, porque no hay nada que hipoteque tanto el futuro de un país como la falta de futuro de sus jóvenes.

Muchas gracias. (Aplaudiments)

## El senyor president de les Corts Valencianes:

Moltes gràcies, senyoria.

Una vegada completada la pregunta de control acabarem d'escoltar la resposta per part del president del Consell.

Quan vosté vulga, president.

## El senyor president del Consell:

Moltes gràcies, president.

Muchas gracias, señora Merino.

Desde luego, de triunfalismo nada. Le he dicho y le he reiterado que la situación de la juventud es una situación muy difícil y muy complicada. También le he dicho la realidad. Los datos no es una cuestión que sean de conveniencia o no. Lo que le he dicho es que hasta el principio de la pandemia se habían reducido en 20 puntos. Y es una cosa positiva, y creo que todos deberíamos alegrarnos de eso.

Por tanto, en relación a algunas de las cosas que ha planteado, el inglés. Nunca, jamás en la Comunitat Valenciana en las aulas se ha dado más inglés que ahora. Nunca. Por tanto, ¿insuficiente? Claro, entre otras cosas, tenemos que mejorar la formación y tenemos que mejorar muchas cosas en el aprendizaje del inglés. Para este gobierno el inglés es una prioridad, no para que se vayan, sino para que tengan el mayor conocimiento posible porque es fundamental.

Y eso es lo que dice la ley, que cuando acabe además el período de formación básico tengan conocimiento de los tres idiomas, que es lo que puede y debe generar esta sociedad. Quiero decirle que ha habido en este tiempo una gran alianza intergeneracional entre jóvenes y mayores en la pandemia. Y es un activo más que tenemos que poner en valor.

Y nosotros estamos planteando ahora el Plan valenciano de emancipación juvenil con recursos europeos, el plan Ariana, con recursos europeos que van a movilizar, hasta el 2027, 1.800 millones de euros y que va a ir más allá de actuaciones centradas en lo fundamental, que es el empleo, la educación y la vivienda.

También en las cuestiones como la mejora de la salud mental y emocional de los jóvenes, nos preocupa muchísimo. Es una cuestión clave. El ocio y el deporte alternativo, la movilidad, el ámbito rural, el voluntariado.

Estos son los temas que están trabajándose, que además se está haciendo con el *consell de la joventut* a través del IVAJ, e intentando entre todos formalizar una gran alianza por la juventud. Y, desde luego, todo lo que podamos cooperar y colaborar en este ámbito desde luego el gobierno de la Generalitat está absolutamente dispuesto y con los brazo abiertos, porque este no es un proyecto de gobierno, es un proyecto de país.

Gracias. (Aplaudiments)

# El senyor president de les Corts Valencianes:

Moltes gràcies, president.

Té la paraula la il·lustre diputada Mercedes Ventura.

## La senyora Ventura Campos:

Buenos días, señor Puig.

Usted ha dicho que el inglés es una prioridad. La realidad es que la prioridad es contentar al nacionalismo. Esa es la realidad. (*Aplaudiments*)

**N**úmero **77** ¦ **16-06-2021** Pàg. 4107

Por otro lado, quería indicarle que, como bien ha dicho mi síndica, el 41,28 % de los jóvenes menores de veinticinco años están en situación de desempleo en esta comunidad. Esto sí que es una realidad. Cifras muy elevadas que nos preocupan. Y todos coincidimos en que hay que buscar y proponer soluciones para que estas cifras mejoren.

Entre ellas, estaría la formación profesional dual en respuesta a las necesidades del entorno laboral y la empleabilidad que todos sabemos que han demostrado estos ciclos. Sabemos que la FP dual va a ser la que va a ofrecer un futuro inmediato a todos estos jóvenes.

Aunque recientemente se ha aprobado un decreto para modificar la regulación de la FP dual, para mejorar la especialización y agilizar también esta gestión de convenios, la situación se encuentra congelada porque todavía no se ha logrado la orden que va a desarrollar este decreto. En este sentido, los centros desconocen cuándo van a poder empezar a ofrecer esta modalidad de FP dual.

En este sentido, me gustaría preguntarle, señor Puig, ¿cuándo está previsto que se tenga la orden desarrollada? Y si han contado ustedes, espero que sí, con el sector empresarial o industrial de la comunidad para elaborar el decreto y la futura orden de la FP dual.

Muchas gracias. (Aplaudiments)

## El senyor president de les Corts Valencianes:

Moltes gràcies, senyoria.

Contestarà el conseller d'Educació, Cultura i Esport.

Conseller, quan vosté vulga.

## El senyor conseller d'Educació, Cultura i Esport:

Gràcies, senyor president.

Mire, sap de l'aposta per la formació professional d'este govern, que és el govern que més està invertint en formació professional de tot l'estat i que més fons està arribant a executar dels fons que ha habilitat de forma extraordinària el ministeri per a la formació professional.

De fet, som el territori que més ha crescut en estudiants de formació professional inscrits als seus centres. De fet, estem en més d'un 18 % més d'estudiants de formació professional que quan vam arribar al govern i, per cert, un 20 % més de treballadors i treballadores per a poder atendre millor a eixos alumnes per a poder fer una formació molt més individualitzada. Una formació que, a més a més, es fa cada vegada més en centre de treball.

Fixe's si es fa cada vegada més en centre de treball que és ara amb aquest govern que s'ha flexibilitzat per a que es puga començar a fer formació en centre de treball des del primer any de formació professional, per a que des del primer minut estiguen en ple contacte amb les empreses. I fixe's si hem treballat amb les empreses per a desenvolupar tot aquest model que no trobarà cap associació empresarial ni sectorial que no li diga que precisament ara és quan més s'està fent per la formació professional més acostada a les necessitats del teixit productiu i empresarial del nostre país i, sobretot, ajudant a que els joves efectivament tinguen una oportunitat i una major ocupabilitat.

Gràcies. (Aplaudiments)

#### El senyor president de les Corts Valencianes:

Moltes gràcies, conseller.

El senyor Woodward demana la paraula i la té per a formular la pregunta.

### El senyor Woodward Poch:

Sí. Muchas gracias, president.

El paro juvenil en España y en nuestra comunidad en particular tiene unas cifras alarmantes, las más altas de Europa. Unas cifras que no podemos ni consentir ni normalizar. Desde el Consell del Botànic no se han propiciado políticas activas de empleo destinadas a disminuir la temporalidad y a eliminar la precariedad o mejorar la retribución.

Los cursos de formación del Labora están totalmente desfasados y no están adaptados a la economía del siglo XXI. Como ya ha recordado mi síndica en su intervención, los diferentes programas impulsados por Labora no han tenido ni de lejos los resultados esperados o deseados.

Y mi pregunta es, ¿qué medidas concretas va a poner en marcha el Consell, más allá de la ineficacia del «Avalem joves» y sus derivados, para combatir de manera ambiciosa y eficiente el desempleo de los jóvenes y propiciar empleo estable y de calidad, más allá de inyectar millones y millones de euros sin un resultado positivo?

Muchas gracias. (Aplaudiments)

## El senyor president de les Corts Valencianes:

Moltes gràcies, senyoria.

Contestarà l'honorable conseller d'Economia.

## El senyor conseller d'Economia Sostenible, Sectors Productius, Comerç i Treball:

Sí, gràcies president.

Senyor Woodward, ja li ho ha dit el president en la seua intervenció. És a dir, l'atur ha baixat, i gràcies a les polítiques que estem desenvolupant. I polítiques que hem de seguir desenvolupant. El «Avalem joves» és important, però també estem donant suport a l'emprenedoria i també estem treballant en el canvi de model productiu, que és important també per a que els joves troben ocupabilitat.

Per un costat, des de Labora, formació, orientació i intermediació, que està donant fruits. Recorde que en el 2015 pràcticament no arribàvem ni al 0,5 % de intermediació, és a dir, que utilitzaven Labora per a poder ocupar-se. Ara estem en el 5 %. Hem augmentat moltíssim gràcies a les nostres polítiques. Encara hem de treballar més.

I, sobretot, hem d'avançar en la digitalització, en la innovació, que, si mira els pressupostos, han augmentat molt i estem ajudant. I hem de dir al món empresarial que també ha d'ajudar-nos a invertir en innovació, digitalització i descarbonització de la nostra economia que, al final, donaran com a resultat eixa ocupabilitat, que a més a més, treballant des de la formació, com molt bé ha dit el conseller d'educació, ens ajudarà a que els nostres joves troben el treball que realment necessiten i que siga digne per a totes i tots en el nostre territori.

Moltes gràcies. (Aplaudiments)

#### El senyor president de les Corts Valencianes:

Moltes gràcies, conseller.

Continuarem amb la sessió de control. Ara amb la pregunta que formula en nom del Grup Parlamentari Vox Comunidad Valenciana la síndica del grup, la il·lustre diputada Ana Vega

## La senyora Vega Campos:

Sí. Gracias, presidente.

Doy por formulada la pregunta.

## El senyor president de les Corts Valencianes:

La pregunta formulada és la següent. ¿Qué balance hace el presidente del Consell de la situación de la Comunidad Valenciana desde el punto de vista económico y social durante el primer semestre de 2021?

President, quan vosté vulga té la paraula per a contestar.

## El senyor president del Consell:

Moltes gràcies, president.

Muchas gracias, señora Vega.

Como tuve ocasión de referirme a esta cuestión hace tres semanas, el impacto de la pandemia ha sido extraordinariamente duro en todo el mundo y, también, por supuesto, entre nosotros. Ha sido muy duro desde el punto de vista económico, desde el punto de vista social, desde el punto de vista anímico también.

No obstante, los datos que tenemos desde el primer semestre, que aún no ha acabado, y las previsiones de los principales analistas financieros, como también me he referido en una pregunta anterior, hablan de que la Comunitat Valenciana va a ser una de las comunidades autónomas, de las regiones de Europa, que va a crecer más en los próximos dos años.

Eso parece que les pese, porque se han convertido en profetas del apocalipsis. Pero sus profecías, señora Vega, afortunadamente para los valencianos han fracasado.

Gracias. (Aplaudiments)

# El senyor president de les Corts Valencianes:

Moltes gràcies, president.

Escoltarem la concreció de la pregunta per part de la síndica del Grup Parlamentari Vox Comunidad Valenciana. Té la paraula la il·lustre diputada Ana Vega.

Quan vosté vulga, senyoria.

## La senyora Vega Campos:

Gracias, presidente.

Buenos días, president y miembros del Consell, compañeros.

No somos profetas del apocalipsis, sino que mostramos la realidad de la Comunidad Valenciana y de su negligente gestión, porque, señor Puig, ni usted ni nadie del gobierno puede sacar pecho por la gestión que han hecho y siguen haciendo de la crisis, porque ha sido una gestión negligente y criminal.

Aquí ustedes se han creído que pueden decirles a los ciudadanos lo que quieran con absoluta impunidad. Les prometen ayudas, les prometen empleo y prosperidad. Y lo único que les han dado, ¿qué ha sido? Paro, colas del hambre, deuda y el cierre de sus negocios.

Mire, respecto a los indicadores económicos. Ustedes dicen que están en verde. Y esta no es más que otra mentira a añadir a su hemeroteca de falacias y cuentos chinos. Nuestra región ha sufrido una caída de casi un 11 % del producto interior bruto y tan sólo se ha recuperado 3 puntos. Menos 11 más 3 sigue siendo menos 8.

Sumar tres puede parecer positivo, pero la realidad es que seguimos en cifras negativas, porque el producto interior bruto se desploma un 9,6 %, según los datos de la AIReF.

Pero es que ya antes de la pandemia teníamos un grave problema económico con una deuda que hoy supera los 50.000 millones de euros y sin visos de poder ni querer reducirla por parte de su gobierno. Esto que lo paguen los